

# MONTREAL-MEDICAL

VOL. II

15 NOVEMBRE 1902

No 9

## LA MALADIE DE STOKES-ADAMS (1)

PAR L'HONORABLE J. J. GUERIN, M. D. C. M.

*Professeur de clinique médicale à l'Hôtel-Dieu de Montréal.*

Vous avez vu au numéro 150 de la salle Ste-Brigitte, une malade âgée de 65 ans, qui souffre depuis 10 années, d'une affection assez rare mais qu'il importe de bien connaître afin de ne pas la confondre avec une attaque d'apoplexie, de syncope ou d'épilepsie, dont le traitement est bien différent. On donne encore à cette affection le nom de maladie de *Stokes-Adams*, noms de deux célèbres médecins qui, en 1827, ont donné une description si parfaite de cette forme d'artériosclérose du cœur et du bulbe, qu'il y a peu de chose à ajouter aujourd'hui.

Le premier malade observé par Adams, était un officier de douanes âgé de 68 ans, ayant eu vingt attaques apoplectiques en sept ans. Un ou deux jours avant chacune d'elles, le malade était pesant, léthargique et perdait la mémoire, puis il tombait à terre dans un état complet d'immobilité. Au moment des attaques qui n'étaient jamais suivies de paralysie, le pouls devenait plus lent que d'habitude, la respiration était bruyante et stertoreuse. Plus tard survint l'œdème péri-malléolaire, de la toux, de la dyspnée, un affaiblissement marqué de l'intelligence et la mort suivit une de ces attaques apoplectiformes.

A l'autopsie on trouva la dure-mère saine, l'arachnoïde séparée de la pie-mère par un liquide gélatineux, la substance cérébrale humide et d'un blanc jaunâtre, les parois des carotides et des artères moyennes de la dure-mère blanches et rendues opaques par des dépôts osseux ; le ventricule droit n'avait aucune apparence de fibres musculaires, paraissait entièrement

(1) Leçon clinique donnée le 24 octobre 1902.